

El itinerario digital de

Ideas en Libertad

JO-ANN PEÑA ANGULO¹
ESCUELA DE HISTORIA-UNIVERSIDAD DE LOS ANDES
MÉRIDA-VENEZUELA
joanangulo@gmail.com



Hace tres años, en el *Día de Acción de Gracias*, se planteó por primera vez el proyecto web de *Ideas en Libertad*, grupo de investigación de la Facultad de Humanidades y Educación, Universidad de Los Andes, Venezuela, creado en el año 2014.

En ese tiempo, un grupo de historiadores y profesores universitarios ante el vacío de los estudios liberales en esta institución, nos congregamos para crear una comunidad académica, destinada a reflexionar sobre el papel de la libertad en los desafíos que conlleva la comprensión histórica del liberalismo. Las lecturas, la investigación y la escritura marcaron así el inicio de este recorrido intelectual. Nos corresponde entonces en estas líneas hablar sobre el itinerario digital de *Ideas en Libertad*

Pensar sobre la libertad y el liberalismo se convierte en una tarea obligatoria en el mundo globalizado del siglo XXI. Los avances en el desarrollo de la inteligencia artificial y el post-humanismo en la llamada posthistoria

¹ Profesora de la Escuela de Historia, Universidad de Los Andes, Venezuela. Doctorando en Historia de la Universidad de Sevilla. Coordinadora de Ideas en Libertad. Coordinadora de la Cátedra de Estudios sobre el Holocausto Hillo Ostfeld

así como el resurgimiento de las demandas sociales, los relativismos morales y los colectivismos, nos invitan a reflexionar sobre el papel del hombre y su responsabilidad individual en la configuración de un nuevo mundo.

¿Hacemos historia? Si, reflexionamos sobre el devenir del hombre en su contexto, pero también lo imaginamos como parte de la historia del futuro. Entendiendo que la historia y su necesaria conexión con la filosofía, la política, la antropología y la economía, dan forma y contenido a las percepciones y a la vida del hombre. De tal forma que nuestro concepto de historia no remite solo al pasado sino a la contemporaneidad. Es así, como abrimos paso a los estudios e interpretaciones teóricas que alejados del paradigma positivista, nos invitan a problematizar al hombre en su condición humana.

En este quehacer, la episteme es fundamental. De allí que dentro de la rigurosidad académica intentemos alejarnos de la doxa, entendida como la simple opinión. En la vorágine digital de hoy, las publicaciones semanales de *Ideas en Libertad* son expresiones de un proyecto intelectual pensado, planificado y madurado como comunidad académica que hace de su web, un espacio de creación, divulgación y debate del conocimiento sobre la libertad y sus enemigos.

Bajo este principio, la sección en la web dedicada a nuestra *Cátedra de Estudios sobre el Holocausto Hillo Ostfeld*, reúne artículos y ensayos que muestran no solo los testimonios de la Shoá, como el de Hillo Ostfeld, sino también la historia del pueblo judío y la experiencia del antisemitismo, flagelo que parece tomar aires nuevamente.

Ahora bien, como parte central de la metodología de trabajo, nos planteamos desde el 2016 reuniones de estudio, revisión y actualización de las líneas de investigación, análisis de contenidos, tareas que nos permitieron consolidar la singularidad de nuestra línea editorial en el mundo de las ideas. Esta singularidad caracterizada por la reflexión y el pensamiento, nos permite darle identidad a nuestros artículos, ensayos y escritos, que traducidos en contenidos críticos buscan lectores ávidos con los que se establezca el diálogo del conocimiento.

Las secciones de nuestra web denominadas *Actualidad*, *Ideas*, *Reseñas*, y *Cátedra Hillo Ostfeld*, con cada una de sus categorías y menús internos, están ideadas para pensarnos como individuos y sociedad, reflexionar sobre el sentido y la pérdida de la libertad en Venezuela, así como sobre la confusión y el desdén hacia el liberalismo, entre otros temas de estudio. Igualmente, conseguirá allí nuestro lector, el Dossier “Ola de violencia en Venezuela”, las *Series de Ideas en Libertad*: 1. “El

fracaso del socialismo”, del profesor Bernardino Herrera León, 2. “Conversaciones con Raymond Aron”, de Jhonaski Rivera y 3. “Crónicas del socialismo del siglo XXI: cuando lo absurdo se vuelve cotidiano”, del profesor Ezio Serrano Páez, así como el Dossier “*Reflexiones sobre el liberalismo hoy en Venezuela*”. La historia en conjunto con las demás disciplinas sociales, las letras y las humanidades, son el núcleo epistemológico de nuestros escritos, en su función de incentivar el pensamiento, la reflexión y la crítica.

En este contexto, la periodicidad semanal de nuestra publicación se mantiene en el tiempo, desde el primer día de su estreno en la web el 23 de febrero de 2019 hasta el día de hoy, contando con 194 artículos publicados, todos ellos producto de la autoría de miembros y colaboradores comprometidos con el estudio de la libertad y el liberalismo. Son ellos, en un primer lugar, egresados, profesores y tesisistas de la Escuela de Historia de la Universidad de Los Andes: Luis Caraballo Vivas, Ramón Rivas Aguilar, Simón Pérez Medina, Elizabeth Manjarrés Ramos (profesora de la Universidad de Salamanca), Jhonaski Rivera Rondón, Luis E. Toro Rojas, Claudia Santiago, Eduin Grueso y quien les escribe. Debemos nombrar aquí a Alfonis Lobo y Juan Peña Vielma. En segundo lugar, los profesores Alastair Beattie y Antonia Kettl, de la Escuela de Idiomas Modernos.

Debemos destacar el apoyo del reconocido intelectual y economista liberal argentino Alberto Benegas Lynch (h), así como nuestra alianza con el Centro de Divulgación y Conocimiento Económico (CEDICE). Contamos igualmente con los aportes de profesores y egresados de otras universidades del país como la Universidad Central de Venezuela: por la Escuela de Historia: Bernardino Herrera León y Andrés Goldstein, Escuela de Estudios Políticos y Administrativos: José Javier Blanco Rivero y David Petit, de la Escuela de Filosofía: Alejandro Molina Mendoza. Por la Universidad del Zulia, tenemos los aportes del profesor Leonardo Osorio Bohórquez. Así mismo, contamos con los aportes de los profesores de la Universidad Simón Bolívar, Ezio Serrano Páez y Germán Guía Caripe, y de Vicente Quintero, conocido articulista y Licenciado en Estudios Liberales de la Universidad Metropolitana.

Las fronteras de la comunidad académica de *Ideas en Libertad* se extienden más allá de Venezuela. Valga aquí referir también nuestro primer proyecto colectivo traducido en el libro *El Mal y la Política: trece ensayos analíticos*, editado en conjunto con el CDCHTA, de la Universidad de Los Andes, así como nuestro segundo libro colectivo a publicarse próximamente titulado *Retóricas vacías. Los engaños del*

discurso, editado también en conjunto con el CDCHTA así como otras publicaciones individuales.

Terminamos el itinerario digital de *Ideas en Libertad* con nuestra preocupación intelectual sobre la concepción de libertad en Venezuela, sobre la demonización que sobre esta y el capitalismo se cierne todos los días, por parte de sus enemigos. Son estos aspectos, temas de estudio riguroso. Sirvan entonces las palabras de Friedrich Von Hayek tomada de *El Espejismo de la Justicia Social* (1976): “Mientras que la creencia en la “justicia social” rija la acción política, el proceso deberá aproximarse cada vez más a un sistema totalitario”.

N° 49

●
REVISTA DE HISTORIA. Año 25, Enero-Junio, 2020